

61 CONGRESO DE LA SEFH

Una necesaria ampliación de horizontes

A primeros de octubre, la farmacia de hospital volvió a reunirse en lo que fue su 61 Congreso. Fue el primero que Miguel Ángel Calleja inauguró como presidente de la Sociedad Española de Farmacia Hospitalaria (SEFH) y máximo responsable de una farmacia hospitalaria que «no debe tener límites, por lo que animo a todos los socios a que sean líderes en el cambio, ya que somos un ejemplo a seguir en innovación», indicó en la jornada inaugural, y destacó que esta convocatoria había logrado reunir a 1.200 asistentes y más de 200 ponentes «que vienen a ampliar horizontes, como dice el lema de nuestro Congreso».

Porque «ampliando horizontes» fue el objetivo que acompañó al programa científico, por lo que Miguel Ángel Calleja recordó «la importancia en la evaluación del medicamento que realizan los farmacéuticos de hospital cada día en los servicios de farmacia de toda España, una evaluación que no es tan sólo una foto, sino un vídeo evolutivo del medicamento que nos sirve para mejorar la atención al paciente».

En este sentido, Cristina Calzón, presidenta del Comité del Congreso, remarcó que «ha sido la propia situación actual de nuestra profesión la que ha marcado este lema, puesto que tenemos ante nosotros nuevos retos profesionales y horizontes; y, sin duda, el congreso nacional es el foro idóneo para compartirlos, motivarnos y planificarlos como Sociedad», y se refirió a la SEFH co-

mo una sociedad científica única y referente, «con unos valores que nos hacen sentir orgullosos de pertenecer a ella y a la profesión de farmacéutico de hospital, valores que hemos querido trasladar a este congreso que ha de ser el escaparate de lo que somos».

Tres vertientes

Los 1.200 asistentes y más de 200 ponentes participaron en un programa científico que apostó por ampliar horizontes en tres vertientes: en otros ámbitos asistenciales, con otros profesionales y con otros países de nuestro entorno. Estas tres vertientes, «que conviven con nuestro universo laboral y personal», protagonizaron cada uno de los 3 días del Congreso, y fueron objeto de estudio en mesas, talleres y ponencias, especificó Cristina Calzón.

Tras el acto de inauguración, en el que participó el consejero de Sanidad de Asturias, Francisco del Busto de Prado, se celebró una sesión plenaria con los presidentes de las tres principales sociedades de farmacéuticos de España –la SEFH, la Sociedad Española de Farmacéuticos de Atención Primaria (SEFAP) y la Sociedad Española de Farmacia Familiar y Comunitaria (SEFAC)–, moderada por la secretaria de la SEFH, Montse Pérez, y denominada «Ampliando horizontes con otros profesionales farmacéuticos». En ella, el Dr. Ángel Mataix, presidente de la SEFAP, Jesús Gómez, presidente de la SEFAC, y Miguel Ángel Calleja, presidente de la SEFH, debatieron sobre propuestas de colaboración entre las sociedades poniendo al paciente como centro.

Novedades terapéuticas y farmacológicas

Este 61 Congreso de la SEFH también se significó como un lugar para la innovación, tanto terapéutica como farmacológica, «porque es ahí donde el farmacéutico de hospital aporta valor en la atención al paciente, donde somos aliados para obtener los mejores resultados en salud con nuestra investigación, el seguimiento o la precisión de los tratamientos», destacó Miguel



1.200 profesionales «ampliaron horizontes»



Miguel Ángel Calleja, durante el acto inaugural

Ángel Calleja. De esta forma, esta convocatoria sirvió para revisar distintos aspectos sobre la hospitalización domiciliaria o el trabajo con medicamentos huérfanos en enfermedades poco prevalentes, además de anunciar la apuesta de la SEFH por la incorporación de los técnicos de farmacia, «una categoría con quienes queremos trabajar de manera estrecha a partir de ahora», puntualizó el presidente.

Nuevos horizontes para la farmacia de hospital

Otros temas de trabajo fueron la participación de la farmacia de hospital en los centros sociosanitarios y la colaboración con profesionales de otros servicios de los centros hospitalarios.

Cabe destacar que durante este congreso se celebraron 29 talleres, con una asistencia media de 900 plazas diarias para los congresistas cada uno; el abanico temático abarcó las diferentes líneas estratégicas.

En estos talleres, que fueron coordinados por Juan José Corte, farmacéutico especialista de la Fundación Hospital de Jove, se apostó por la participación, el trabajo en grupos y el coloquio continuo entre ponentes y asistentes, lejos del concepto de clases magistrales para proporcionar herramientas y recursos útiles para reforzar el papel de los farmacéuticos especialistas como aliados en la obtención de resultados en salud. En muchos de ellos se contó con la presencia de representantes de la Administración, distintas sociedades médicas y asociaciones de pacientes, además de diseñar algunos más específicos dirigidos a jefes de ser-

vicio o de sección y tutores de residentes para resolución de conflictos; en cambio en otros, por ejemplo, se dieron las pistas necesarias para seleccionar las mejores aplicaciones médicas y farmacéuticas desde el móvil.

Así definía Juan José Corte la realización de talleres: «En muchos talleres los asistentes han tenido que remangarse y prepararse para resolver casos clínicos relacionados con hemoderivados, anticoagulantes, anti-diabéticos, antipsicóticos...».

Además, se celebró un total de 16 mesas redondas, que no sólo abordaron esta «ampliación de horizontes» con el trabajo de los centros sociosanitarios, sociedades médicas, pacientes, urgencias hospitalarias, nuevas tecnologías, gestión de productos sanitarios, cuidados intensivos, etc., sino que también sirvieron para estudiar ciertos aspectos farmacológicos actuales, como la resistencia a los antibióticos, la farmacoterapia frente al virus de la inmunodeficiencia humana o los antineoplásicos.

Siete perspectivas de la farmacia de hospital

Finalmente, cabe destacar que la principal novedad de este congreso fue que, además de contar con 6 cursos organizados por grupos de trabajo actuales de la SEFH, hubo uno dirigido a tutores de residentes promovido por el nuevo Grupo de Tutores que creó la Sociedad tras la Junta de Gobierno celebrada el pasado 21 de junio.

Los 6 cursos fueron los siguientes: «Nuevos enfoques en adherencia terapéutica» (organizado por el



La organización dispuso de un set de televisión para la actualidad del Congreso



José Luis Poveda recibió un reconocimiento por su trabajo en la SEFH

Grupo ADHEFAR), «Atención farmacéutica al paciente crónico complejo» (CRONOS), «Manipulación de medicamentos peligrosos» (grupos de trabajo GEDEFO, Farmacotecnia y Productos Sanitarios), «Infecciones

por grampositivos y gramnegativos. Novedades terapéuticas frente a optimización farmacocinética de antibióticos» (grupos PKGEN y AFINF), «Primeros pasos en urgencias» (REDFASTER) y «Curso básico de actualización en patologías víricas» (grupos GHEVIVIH). El curso organizado por el Grupo de Trabajo de Tutores llevaba por título «Claves para la formación basada en competencias»; estos últimos eran conscientes de la necesidad de formación de los tutores en evaluación por competencias, una vez que se ponga en funcionamiento el nuevo programa de la especialidad de farmacia hospitalaria y atención primaria desde la propia SEFH, que promovió su realización.

El congreso tuvo un importante impacto en la ciudad de Gijón, con un 100% de las plazas horas ocupadas y un destacado protagonismo del evento en la vida de la ciudad durante sus 4 días de celebración. ■